地域集団の項目の下にかなりの頁数をさいて 織とか協同の型態を維持する事は出来ない」 特殊な地理的地域に制限されない様な社会組 第六章にもある様に、「人間は多かれ少かれ 社会学の最近の著作は一般にこの傾向が強い のみ願著であるというのではなく、米国農村 考察があまりなされていなかつたのに対し、 一部は前述の様に地域集団の問題であるが、 全般的な問題として農場を中心とする問題が 場との関連に於いて考察する必要はなかろう るものである。そこで家族の機能や形態も農 村家族である限り原則的には農場と関係のあ を有する」としてその集団内の関係が地域化 かさねばならない限り地方集団は重要な意義 のである。こうした傾向は特に本書に於いて いるのは地理学徒として最も親しみを覚える 従来ともすれば社会学的方法として空間的な とりあげられているのではないかと思う。第 か。勿論各部で断片的に触れているが、然し ているのであるが、たゞこゝで扱う家族が農 とする様に家族の外部的な諸問題をとり上げ 然し特に本書に於いてこの点を挙げたのは 又「人間は動くためのエネルギーを働

られている事を附記しておく。一本地節郎一学的方法の一端を知る事が出来ると思うので学的方法の一端を知る事が出来ると思うので学的方法で農村社会学に新たな刺戟を加えが勿論すぐれた観察と叙述に対して小生如きが勿論すぐれた観察と叙述に対して小生如きがの論が表に満陸の敬意を表したい。尚巻んとする本旨に満陸の敬意を表したい。尚巻んとする本旨に満陸の敬意を表したい。尚巻に価値指向に関する論文が財録として加えた。一本地節郎一

Karl Marx und die deutsche Revolution von 1848 von H, Meyer.

Historische Zeitschrift Bd. 172 Hoft 3.

ディッ三月革命はいわゆる流産した市民革命といわれ、またドイッ統一問題との関聯にでは完成し得なかつたこと、而てその課題はでは完成し得なかつたこと、而てその課題はプロイセンの地主貴族の掌中に委ねられる結プロイセンの地主貴族の掌中に委ねられる結プロイセンの地主貴族の掌中に委ねられる結びになった。即ちこの革命は市民的自由主義のドイッた。即ちこの革命は市民的自由主義のドイットでける政治的活動の終曲であるとともに、アロイセン的帝国統一の序曲として考えられ

等者マイヤーが「社会主義の理論家としての まれてきたのに反し政治的実践家としての彼 マルクスに就いては、極めて精細な研究がつ つても過言ではない。此所に紹介する論文の 最近に至るまでは殆んど省られなかつたと言 に於ける社会主義の実際的政治活動も、つい にもあてはまることである。 あり、その影響を最も強く受けた我国の史学 を置くとこは正統史学の中においては継子扱 勢力によつて影響されるところにアクセント の線列に参加し、プロレタリアートの革命的 既にバリの二月革命と同様に、労働者が革命 対するドイツ史学の追及は、自由主義』世界 でもない。 づけることが妥当なことであるの はい うま 民革命をも国民国家形成の一過程として位置 年の事業に焦点を置いて眺める場合には、市 るのが普通である。十九世紀ドイツ史を七一 た極めて顕著な歴史学界の傾向であつたので いを受けて来た。それはドイツに於いてもま つた。それ故四八年の市民革命に於いては、 めることに重点をおかれる結果となつてしま 市民主義を観念的国家論、倫理観に関聯せし 従つて市民革命の歴史的意味 従つて||三月革命

哥

たものでろう。と述のような覚識から出を附けているのも、上述のような覚識から出を附けているのも、上述のような覚識から出たものでろう。

以下築者の叙述に従つて内容を紹介する以下築者の叙述に従つて内容を紹介する研究が、今日まで甚だ登の社会主義に対する研究が、今日まで甚だ登の社会主義に対する研究が、今日まで甚だ登の社会主義に対する研究が、今日まで甚だ登れる。マルクス・エンゲルスの全集や選集が、周到な注意を払われて幾通りも邦語に訳され、多くの解説論文も出ている思在に於いて、我国に於いても此のような極めて初歩的な論文は、外国語に頼らなくてもめて初歩的な論文は、外国語に頼らなくてものでらしい出版物が註に挙げられている点は、史料の参考になり、他日其等もまた我学店、史料の参考になり、他日其等もまた我学店、史料の参考になり、他日其等もまた我学店、中でいて利用出来るようになることを希むるのである。

ルクスは最初から、総てのドイツ社会主義的約があり、影響するところは様々である。マが、その運動はそれぞれの地域差によつて制急進的な個人や団体に共通したものであつた

本本のであつた。そうしたマルクスの原一革命的グループに統一を与え、それを市民 とであった。彼は地域的に限定された革命 たのであつた。彼は地域的に限定された革命 たのであり、彼の活動はいわば普遍的立場 したのであり、彼の活動はいわば普遍的立場 したのであり、彼の活動はいわば普遍的立場 に立つたことに特徴がある。ボルン Stephan に立つたことに特徴がある。ボルン Stephan

生じた一揆とマルクスの普遍主義との中間に位するものであつた。そうしたマルクスの原則な態度に、革命の経過中大体に於いて忠則的な態度に、革命の経過中大体に於いて忠いに於ける共産主者同盟において確立していた。ドイツに二月革命が波及するに至つて、マルクスは、当時ドイツでは最も近代化の進んでいたラインランドに赴き政治活動を開始れていたラインランドに赴き政治活動を開始するのであるが、それは「偽装せられた革命的組織」とバンフレットや新聞による過激な官伝とを併用した。筆者マイヤーは此所で官伝とを併用した。筆者マイヤーは此所で官伝とを併用した。筆者マイヤーは此所で官伝とを併用した。筆者マイヤーは此所で官伝とを併用した。

を意図したるものであつたことを力説するを意図したるものであつたことである。問題はマが、それは至極当然のことである。問題はマが、それは至極当然のことである。で表主主義」として現れるに止まつたことであり、従つて社会主義革命が市民革命と如何なら、従つて社会主義革命が市民革命と如何なる点までは並行し、何処で分裂するかといふる点までは並行し、何処で分裂するかといふことを、当時マルクスはどんな具合に考えてことを、当時マルクスはどんな具合にあるまい。

四八年四月一〇日以後、マルクスはケルン四八年四月一〇日以後、マルクスはケルンでおって新ライン新聞の編輯に従事したが、それは独り宣伝のみではなく、同時にドが、それは独り宣伝のみではなく、同時にドが、それは独り宣伝のみではなく、同時にドが、それは独り宣伝のみではなる、同時にドが、それは独り宣伝のみではなる。いったことも今更特筆することではあるまい。ボルンのベルリンには「市民階級とのボルンのベルリンには「市民階級とのがかけ、従つてボルンには「市民階級とのを歩んだ。従つてボルンには「市民階級とのであり、「ボルンとマルクスとの政策の相違にあり、「ボルンとマルクスとの政策の相違にあり、「ボルンとマルクスとの政策の相違にあり、「ボルンとマルクスとの政策の相違にあり、「ボルンとマルクスとの政策の相違にあり、「ボルンとマルクスとの政策の相違にあり、「ボルンとマルクスとの政策の相違にあり、「ボルンとマルクスとの政策の相違にあり、「ボルンとマルクスとの政策の相違に

ている。 ねのである。 喰違いのあることを認めなければ ならない 退いていた。それに対しマルクスにとつては あらゆる場合に明瞭であつた」と筆者は述べ イヤーの両者に対する解釈の仕方が余り固定 我々は林健太郎氏のマルクス、ボルン批判と が重要であり、その担い手の諸契機は背後に というのである。此の両者の対比に関して、 の分離を判然と意識することが重要であつた 「ブルジョア革命」と「ブロレタリア革命」 (同氏著三月革命と社会主義、西洋史学第十 形式的であり過ぎることを認めざるを得 ボルンにとつては革命の統一的前進 しかも前に指摘したように、

ている。 派を勇気づけようと努力した事実が述べられ ランド人等の解放が行われなければならぬこ あり、被抑圧民族たるボーランド人、アイル とを発表して、フランクフルト国民議会の左 関聯するものであること、革命の完成の為に を要求し、革命がドイツの対外政策と密接に 「反動の避難所」ロシアとの分離が重要で 更にマルクスは中央集権的統一的な共和制 之等はマクマスの社会主義が、 最初

> 5, 効果を充分上げるのに成功してはいないと思 れるのであつて、此論文の内容だけではその 義との対比に於いてはじめて明確に浮彫にさ らが、それとても、今日我々は新ライン新聞 イヤーのいらような普遍主義も空想的社会主 によつて容易に接し得ることであり、またマ から全ヨーロッパ的普遍的な視野の下に熟考 展開されたことを証明するものであろ

尖鋭にして行く。十月に長い間待望せられて 急進主義者の革命がマルクスによつて考えら いたウイーンの蜂起を機として、全ドイツ的 イセン皇太子内閣に増々激しく反抗の鐚鋒を でプロイセン君主制とブルジョア内閣、 の休戦に反対し、反革命に転化する情勢の中 指導下に入るが、彼の活動は次にはマルメウ つた。その後ケルンの労働組合はマルクスの **有力な恊働者は此の地を去るの已むなきに至** し、新ライン新聞も一時発行を禁せられ、彼の は頂点に達したが、その社会主義革命は失敗 ジ、支配階級に反抗した時、マルクスの活動 主義協会をはじめ反動化するブル ジョ 九月ラインランドにおいて、労働者が民主 プロ アリ

る。

0)

月の暴力革命の計画挫折をもつて終るのであ にも容易に知られるのである。 と資本」に示されているところによつて我 のであつた。 するまでは如何なる革命も失敗に終るという 革命を通じて得た結論は、「力に対する力」 その効果は少かつた。 スの三月革命に於ける政治活動は、四九年五 義革命は成功せず、また社会主義革命が成功 によつて即ち暴力革命によらなければ社会主 を支持しようと努め労働者をも指導するが、 加 た れたが結局反革命勢力の為に失敗し、 月には新ライン新聞は禁止断圧されてしまつ して自己のイデオロギーに最も近い候補者 マルクスはブロシア国民議会の選挙に参 此の間の事情は、彼の「賃労働 かくて最後に彼が三月 かくてマル 翌年

(89)

にし 凡ゆる階級に対する労働者階級の闘争を中心 ている。彼の目標は、ブルジョアジー以上の 聞を中心にしたマルクスの活動の梗機に終つ ものであるが、 経過中に於ける活動を時間を追つて述べた 以上本論文は、 全ヨーロッパ的普遍的な社会主義運動 紙幅の少い為か新 ラ マルクスの四八― イン新 凼 九

鬱 Æ Ł 紹 介

非常な進歩を示すものであると見られるかも

が此の雑誌にはじめて上梓されただけでも、

l

れない。

0) けであり、 の位置づけが我々にとつては再確認されただ でもない。 中核的な主張であり、 を展開することであつたというのが本論文の 意義も本論文から見出されなかつたといつ 新しいマルクス解釈も、三月革命 かくて三月革命に於けるマルクス その説明以上 の何もの

視えよう。然し逆にドイツ史学界にして見れ が今日でも掲載され得るということによつて ことが、伝統古い此の雑誌に此の程度の論文 立遅れが如何に甚しいものであつたかという でもよい。ドイツ正統史学の社会主義研究の か」るマルクスや社会主義に関する論文

Ŧī. 二年度史学科

業生及び卒業論 文 題 目

中国における近代美の萠芽 西洋史

金代平陽府の文化の基盤として

の

サ

ヴ

オ ナ

12

1 ラ 研究

苫経 名浴 英 厚

美 デモステネスの「平和」 ŋ

IJ **シ**/

ス

井井

康  $\equiv$ 

生視明

論

野 西 永 永

口 沢

治 龍

郎

Ħ シア国民議会の研究

オーウェンとその労働運動におけ

五世紀のヘラクレ Encomium の 研 筅

吉  $\equiv$ 

住

浦

奢

治奈

地

研

究

田

典

旧制度と革命」論 大隅半島における商品生産地 日本水産業の一性格 滋賀県茶業の地理学的

域

本

典

阳良

の展開 柿 浮

忍

広島県の海外移民に関する二三の問題 工業上よりみたる加古川 中流 末尾至に

浜省吾

Bettelorden の成立とその歴史的 富意 次 郎

国

善清

一四世紀日本の帝政
渡辺華山について
一四世紀日本の帝政 一般に関する一考察 古平平杉佐大石荒

日清戦争について 幕末貿易史の 研究

谷林田井藤月田井

治 アレ

3/

ス・トックビ

ル 日日

5/ カ

ア中世史の一形態

六 利

英国中世都市の起源に

ついて

大 酉 晏

郎夫明人

南北 英国に

戦争前における Lowell

末綿工業の性格

Moriae

おける絶対主義王政と樞密院議会

隆

夫

近世捕鯨業についての一考察 加藤弘之の思想に関する一考察

俊

酸夫

中世武士団に関する一

公伝道 七世紀に おけるキリスト教宣教師のトン

小玉新次郎

7

. 1

ツ中世郡市の成立

鮨 田 井

豐

ギリスと南アフリカ

(90)